



Nomos

# Soziale Marktwirtschaft in der digitalen Zukunft – Ergebnisse einer strategischen Vorausschau bis 2035



## Soziale Marktwirtschaft in der digitalen Zukunft

Foresight-Bericht – Strategischer Vorausschauprozess  
des BMWi

Von Dr. Dirk Holtmannspötter, Prof. Dr. Ulrich Heimeshoff,  
Prof. Dr. Justus Haucap, Dr. Ina Loebert, Prof. Dr. Christoph  
Busch, Maître en Droit und Dr. Andreas Hoffknecht

2023, 441 S., brosch., 104,- €

ISBN 978-3-8487-8799-9

(Wettbewerb und Regulierung von Märkten und  
Unternehmen, Bd. 56)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8799-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8799-9)

Dieses Buch enthält die Ergebnisse einer strategischen Vorausschau für das Bundeswirtschaftsministerium zu den Implikationen der Digitalisierung für die Soziale Marktwirtschaft mit Zeithorizont bis 2035. Mittels der Foresight-Methodik werden Roadmaps zu acht Schlüsseltechnologien sowie sechs Szenarien um Themen wie Plattformökonomie, Industrie 4.0, Künstliche Intelligenz und Nachhaltigkeit entwickelt. Szenario-Wirkungen werden analysiert und daraus

wirtschafts- und ordnungspolitische Handlungsoptionen abgeleitet.

Diese interdisziplinäre Zusammenarbeit bündelt u. a. Expertise aus der Zukunftsforschung, den Wirtschaftswissenschaften, insbesondere der Wettbewerbsökonomie, sowie den Rechtswissenschaften.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos

# Social Market Economy in the digital Future – Results of a Strategic foresight until 2035



## Soziale Marktwirtschaft in der digitalen Zukunft

Foresight-Bericht – Strategischer Vorausschauprozess  
des BMWi

By Dr. Dirk Holtmannspötter, Prof. Dr. Ulrich Heimeshoff,  
Prof. Dr. Justus Haucap, Dr. Ina Loebert, Prof. Dr. Christoph  
Busch, Maître en Droit and Dr. Andreas Hoffknecht

2023, 441 pp., pb., € 104.00

ISBN 978-3-8487-8799-9

(Wettbewerb und Regulierung von Märkten und  
Unternehmen, vol. 56)

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8799-9](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8799-9)

This book contains the results of a strategic forecast conducted for the Federal Ministry of Economics on the implications of digitalisation for the social market economy with a time horizon until 2035. Foresight methodology is used to develop road maps for eight key technologies as well as six scenarios on topics such as the platform economy, Industry 4.0, artificial intelligence and sustainability.

Potential future impacts of digitalisation are analysed, and economic and regulatory policy options are derived from this.

This interdisciplinary cooperative project links expertise from futures research, economics, particularly competition economics, and law.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgstr. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

